
Cuando parecía que Cruz 
Azul no podía inventarse 
otro ridículo, se convirtió 
en el primer equipo 
al que le remontan un 
4-0 para ser eliminado. 
Pumas va a la Final ante 
León. cancha

¡Milagrosacruzazuleada! FINAL DE FIERAS
LEÓN

PUMAS
VS.

zPablo Aguilar

4-0
pumas cruz azul

marcador global 4-4
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Aporta 18.8% de la producción nacional

Se agota a Pemex
su campo estrella

Y tiene petroquímica exitosa... pero en EU

azoTaN EXTorsIoNEs a rEsTauraNTEros
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Karla Omaña

Pemex tendrá éxito en pe-
troquímica, pero sólo en Es-
tados Unidos.

Deer Park Refinery, una 
planta ubicada en Texas 
donde Pemex PMI com-
parte la propiedad con Shell, 
está a punto de transfor-
marse en un complejo pe-
troquímico, según la firma 
anglo holandesa.

Como refinería, Deer 
Park es la más productiva 
respecto de las seis que tie-
ne Pemex en México y que, 
en conjunto, no operan a 
más de 39 por ciento de su 
capacidad instalada para la 
refinación de gasolinas.

La sociedad a partes 
iguales entre PMI, la filial 
de Pemex, y Shell, data de 
1993 y se renovó en 2018 

rEFOrma / STaFF

La DEA y la Policía catalana 
constataron que el priista Fi-
del Herrera, ex Gobernador 
de Veracruz, tuvo contacto 
con narcos y blanqueadores 
de dinero desde su arribo a 
Barcelona, donde fue cón-
sul de México de 2015 a 2017.

La investigación The Car-
tel Project, de Forbidden Sto-
ries y en la que participaron 
25 medios internacionales co-
mo El País, The Washington 
Post, The Guardian y Le Mon-
de, revela que el político mexi-
cano estuvo bajo la lupa desde 
su aterrizaje en España.

“El motivo: su presunta 
conexión con el narco”, dice 
el reportaje publicado ayer.

Revelan nexos de Fidel Herrera con narcos

Registra Maloob 
caída acelerada 
en la producción 
de petróleo crudo

Karla Omaña

Maloob, uno de los campos 
más importantes de explo-
tación y producción de cru-
do de Pemex, comienza a 
agotarse.

Actualmente registra al-
tos niveles de nitrógeno en su 
producción, lo que demues-
tra que se está acelerando su 
declinación. 

Maloob es un campo 
que forma parte de Ku Ma-
loob Zaap, el más importan-
te en términos de produc-
ción, pues contribuye con 39 
por ciento del total de crudo. 
Maloob por sí solo represen-
ta 18.8 por ciento, al producir 
307 mil barriles diarios hasta 
octubre pasado.

Pero entre octubre de 
2019 y el mismo mes de este 
año, la producción de nitró-
geno asociada a la de crudo 
aumentó mil 128 por ciento, 
al pasar de 6 millones de pies 
cúbicos diarios a 73.7 millo-
nes de pies cúbicos, según la 
Comisión Nacional de Hidro-
carburos (CNH).  

Adrián Calcáneo, líder 
para Latam Midstream y Lí-
quidos de IHS Markit, con-
sideró que esto se debe al 
declive natural de Ku-Ma-
loob-Zaap, el cual comenzó 
a principios de 2019; desde 
entonces ha necesitado ma-
yor inyección de nitrógeno 
como método de recupera-
ción secundaria, tal y como 
sucedió con Cantarell.

La inyección de nitróge-
no es un método utilizado 
para aumentar la presión de 
un yacimiento y con ello fo-
mentar la extracción.

“Ku Maloob Zaap tiene 
una caída de producción año 
con año de 100 mil barriles y 
esa tendencia seguirá. Llega 
un momento en que la ex-
tracción va a empezar a sa-
car más nitrógeno”, expresó.

Antoni Rodríguez, res-
ponsable de la División de 
Investigación Criminal de los 
Mossos d’Esquadra, acredi-
tó vínculos entre Herrera y 
Simón Montero Jodorovich, 
miembro de una célebre es-

tirpe de narcos originaria de 
Centroeuropa e investigado 
por tráfico de drogas, blan-
queo y tenencia ilícita de  
armas.

Los Mossos también de-
tectaron una estrecha rela-

alEjandrO lEón 

Sujetos que dicen pertenecer 
a la Unión Tepito o al Cártel 
Jalisco Nueva Generación se 
presentan en restaurantes de 
las colonias Condesa, Roma, 
San Rafael, Obrera y Centro 
Histórico de la CDMX para exi-
gir cobro de piso.

Los extorsionadores ame-
nazan con balacear los restau-
rantes, incluidos bares, si no 
les entregan dinero, narró uno 
de los afectados.

Además de intentar co-
brar piso, los presuntos delin-
cuentes también exigen a los 

dueños de los negocios que 
les faciliten vender drogas en 
los baños de los estableci-
mientos o, de lo contrario, im-
pedirán el funcionamiento de 
los giros mercantiles, señaló el 
Alcalde de Cuauhtémoc, Nés-
tor Núñez.

El funcionario reconoció 
que las denuncias de cobro de 
piso han existido desde que 
heredaron la Administración, 
además de que el número de 
casos no ha disminuido en la 
Colonia Obrera y en el Centro 
Histórico de la CDMX.

cIUDaD 5

Además, en Maloob tam-
bién se enfrentan mayores 
niveles de invasión de agua, 
lo que sucede con campos 
viejos o en declive. Especí-
ficamente en febrero pasado, 
registró un volumen de agua 
de 14 mil barriles diarios. 

“Maloob es un ‘primo’ 
(del campo) Cantarell. Tan-
to en Cantarell como en Ku 
Maloob Zaap están inyectan-
do nitrógeno para poder sos-
tener la presión y maximizar 
la producción.

“A final de cuentas en 
Cantarell se está producien-
do bastante agua y gas, en 
Maloob el corte de agua si-
gue en aumento y esto pro-
voca que Pemex necesite re-
parar los pozos, lo que genera 
más inversión”, explicó Pablo 
Medina, vicepresidente de la 
consultora Welligence. 

Sólo para 2021, en el Pre-
supuesto de Egresos se tienen 
contempladas inversiones por 
53 mil 363 millones de pesos 
para Ku Maloob Zaap, 17.7 

por ciento del presupuesto de 
inversión de Pemex Explora-
ción y Producción.

Desde 1997, Pemex explo-
tó Cantarell con la inyección 
de nitrógeno, que llevó su pro-
ducción hasta 2 millones de 
barriles diarios, pero provo-
có una declinación acelerada.

“Las prisas políticas lo 
echaron a perder porque no 
se manejó responsablemen-
te. En Maloob hay un riesgo 
de que eso ocurra”, añadió 
Calcáneo.

por otros 15 años. Pemex 
aporta crudo pesado, prin-
cipalmente Maya, para el 
proceso.

Durante el tercer tri-
mestre de 2020, Deer Park 
reportó un margen de refi-
nación de alrededor de dos 
dólares por barril, en con-
traste con los 0.99 dólares 
que registró Pemex en sus 
refinerías en México.

Shell ya anunció la 
transformación de Deer 

Park en un parque de pro-
ductos químicos y con com-
bustibles bajos en carbono 
como los biocombustibles 
e hidrógeno. 

Erick Sánchez, director 
asociado de Negocios para 
la división de Energía de 
IHS Markit, opinó que es 
una decisión que va en línea 
con lo que están haciendo 
otras petroleras en el mun-
do: abandonar la refinación 
y entrar a petroquímica. 

ción de Herrera con el em-
presario mexicano Bernardo 
Domínguez Cereceres, arres-
tado en 2018 por presunto 
blanqueo de fondos.

También lo vincularon 
con el narco mexicano Juan 
Manuel Muñoz Luévano, 
alias “Mono” Muñoz, pre-
sunto enlace en Europa del 
cartel de los Zetas y arres-
tado en Madrid en 2016 por 
blanqueo y narcotráfico. Se-
gún los investigadores, ese 
vínculo se fraguó a través de 
Humberto Moreira, ex presi-
dente del PRI.

El reportaje cita que la 
DEA también vinculó a He-
rrera con intereses en las ca-
rreras de caballos y en los 
sectores petrolíferos y minero.

z Cuando Fidel Herrera fue nombrado cónsul en Barcelona,  
la DEA y la Policía de Cataluña encendieron las alertas.

362.6
409.7 394.7 399.1 399.6

384.5 374.5
343.3

276.2

306.9

EN PICADA

PRODUCCIÓN DE PETRÓLEO DE MALOOB
(miles de barriles diarios)

Fuente: CNH

Ene.
2019 2020

Jul.Mar. Sep.May. Ene. Mar. May. Jul. Oct.

To
m

ad
a 

d
e 

Tw
it

te
r:

 @
r

ac
in

g
P

o
in

tF
1

a
P

m
ex

sp
o

rt

To
m

ad
a 

d
e 

Tw
it

te
r

La elocuencia 
espacial y la destreza 
distinguen a las 28 
obras galardonadas; 
Óscar Hagerman es 
el Arquitecto del año. 
SUplemento  
(Solo suscriptores)

 PREMIO  FIrENzE
ENTREmUROS 2 0 2 0

Guiño  
al PAN
México Libre, liderado 
por Margarita Zavala, 
propuso integrarse 
a Acción Nacional 
para reforzar el voto 
opositor contra Morena. 
págIna 8

Y 50 AÑOS DESPUÉS 
CHECO A LA HISTORIA

CarlOS albErTO VElázquEz

Desde pequeño, Sergio Pé-
rez soñaba con triunfar en la 
Fórmula 1 y su hazaña ayer en 
Bahrein quedará grabada en 
la historia del deporte motor.

El tapatío conquistó el 
Gran Premio de Sakhir, prime-
ra victoria de un mexicano en 
la F1 en 50 años, pues la le-
yenda, Pedro Rodríguez ganó, 
por segunda ocasión, en 1970.

Con este éxito en el de-
sierto, Checo coronó una 
trayectoria de 10 años en la 
máxima categoría, que inició 
en los seriales karts naciona-
les, pasando por la Fórmula 3 
Británica y el subcampeonato 
en la GP2 en 2010, para lue-
go emigrar a la F1 con Sauber 
en 2011.

“Tantos años, tantos es-
fuerzos, tantos sacrificios. Mo-
mentos malos y buenos, falta 

de oportunidades. Tantos mo-
mentos en mi vida he soñado 
con estar aquí y hoy es un día 
muy especial”, dijo el mexica-
no, quien aún no cuenta con 
un equipo para correr en 2021, 
aunque esta victoria le podría 
abrir el panorama para llegar a 
Red Bull, equipo que lo tiene 
entre sus opciones.

“Es uno de los días más 
increíbles de mi vida, porque 
tantos años lo he soñado: 
Poner ese Himno Nacional 
en lo más alto de la Fórmula 
Uno”, dijo.

aumentó mil 128 por ciento, 
al pasar de 6 millones de pies 
cúbicos diarios a 73.7 millo-
nes de pies cúbicos, según la 
Comisión Nacional de Hidro-
carburos (CNH).  

para Latam Midstream y Lí-

JEFES (11-1)
16 22

TITANES (8-4)

HALCONES (4-8)

41 35

21 16

NFL Semana 13

BROWNS (9-3)

SANTOS (10-2)

BROWNS 

SANTOS 

BRONCOS (4-8)
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POR LAURA TORIBIO

En México, cada vez menos 
estudiantes buscan conver-
tirse en profesores. Esto se 
refleja en la matrícula de las 
carreras del campo de la for-
mación docente, que entre los 
ciclos 2013-2014 y 2018-2019 
pasó de 184 mil 883 a 147 mil 
694 alumnos, lo que represen-
ta una caída de 20 por ciento.

De acuerdo con los Indica-
dores Nacionales de la Mejora 
Continua de la Educación en 
México 2020, publicados por 
la Comisión Nacional para la 
Mejora Continua de la Edu-
cación (Mejoredu), la mayor 
reducción se presenta en las 
escuelas para instruir a maes-
tros de preescolar y primaria 
para el medio indígena.

Mientras que en las subse-
des de la Universidad Peda-
gógica Nacional y las escuelas 
normales el alumnado dis-
minuyó entre 45 y 30%, otras 
instituciones de educación 
superior registraron un incre-
mento de más de 50% en la 
matrícula.

PRIMERA | PÁGINA 20
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NO DESAPARECERÁ LA SUBCONTRATACIÓN

Pactan eliminar 
el outsourcing 

abusivo
En los próximos días, representantes de la iniciativa privada y del 
gobierno federal firmarán un acuerdo para acabar con las malas 

prácticas relacionadas con este modelo laboral

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

En tanto continúan las plá-
ticas en torno a la regula-
ción del outsourcing, para 
presentar la iniciativa en 
febrero, el gobierno fede-
ral y los representantes del 
sector privado firmarán un 
pacto en el que todas las 
ramas empresariales se 
comprometan a eliminar de 
inmediato las malas prác-
ticas relacionadas con la 
subcontratación.

En los próximos días, los 
representantes del Conse-
jo Coordinador Empresarial 
(CCE) signarán el compro-
miso, de acuerdo con in-
formación obtenida por 
Excélsior entre los par-
ticipantes en la mesa de 
diálogo entre el titular del 
Ejecutivo federal y la IP.

Según lo acordado, no 
desaparecerá ni se crimina-
lizará el outsourcing, pero 
sí se establecerán en la ley 

sanciones severas en con-
tra de quienes incurran en 
prácticas abusivas de este 
modelo de contratación.

Además, se garantizará 
que la subcontratación in-
cluya el reconocimiento de 
todos sus derechos, como 
aguinaldos, ahorro para el 
retiro, utilidades y liquida-
ciones conforme a la ley.

Según un mensaje inter-
no que los responsables de 
los organismos empresaria-
les enviaron este fin de se-
mana a sus agremiados, se 

prevé que el Ejecutivo fe-
deral envíe al Congreso su 
propuesta de reforma sobre 
este tema hasta el próximo 
periodo ordinario de se-
siones y será hasta ese mo-
mento cuando la Cámara de 
Diputados abra el proceso 
de dictaminación para en-
viarla al Senado.

Diputados y senadores 
de la República consultados 
adelantaron que la inten-
ción es que el acuerdo sea 
anunciado este miércoles.

PRIMERA | PÁGINA 4

ARMAN BARRICADAS PARA 
DEFENDER ÁREAS VERDES 
Habitantes del fraccionamiento Arcos del Sur se 
preparan para enfrentar a la alcaldía de Xochimilco 
y evitar que les quite unos ocho mil metros cuadrados 
para ampliar las instalaciones de Protección Civil.

PRIMERA | PÁGINA 32

BIDEN SUMA 
A OTRO 
HISPANO 
Xavier Becerra, hijo de 
mexicanos, fue designado 
por el presidente electo 
para encabezar el 
Departamento de Salud 
y Servicios Humanos de 
Estados Unidos.

PRIMERA | PÁGINA 37

ALERTAN DE 
RIESGO PARA 
BANXICO 
La modificación de la Ley 
del Banco de México 
pondría en riesgo las 
inversiones, advierte un 
experto del IMEF.

DINERO

ALBERGUES 
MANTIENEN 
A RAYA LOS 
CONTAGIOS 

PRIMERA | PÁGINA 10

DESBORDAN CHAPULTEPEC 
Los capitalinos olvidaron que la Ciudad de México 
está en semáforo naranja con alerta al límite y 
salieron a pasear como en cualquier domingo 
prepandemia. En tanto, en las colonias de atención 
prioritaria los contagios se duplicaron.

PRIMERA | PÁGINA 33

Cae el interés 
en la docencia

MATRÍCULA BAJA 20%

Pascal Beltrán del Río 2
Ricardo Peralta 6
Cecilia Soto 24

Este año, la llegada de la 
covid-19, la Jornada de 
Sana Distancia y la nue-
va normalidad marcaron 
un antes y un después en 
nuestro país.

MOMENTOS 
DE LA 
PANDEMIA

PRIMERA | PÁGINAS 15, 33, 
37 Y 38
ADRENALINA | PÁGS. 2 Y 12 
DINERO | PÁGINAS 5 Y 6
FUNCIÓN | PÁGINA 2

CRUZ AZUL 
NI LAS MANOS 
METIERON 
Con doblete de Dinenno y 
tantos de González y Vigón, 
Pumas le dio un baile a La 
Máquina y será quien juegue 
la final del Guardianes 2020 
ante León.

ADRENALINA

JAIME CAMIL GARZA

LAMENTAN 
SU PARTIDA 
El empresario murió  
ayer, a los 66 años. 
Personalidades del 
mundo del espectáculo 
y la política externaron 
sus condolencias. 

FUNCIÓN

ADIÓS A 
UN ARTISTA 
PRIMORDIAL
Pascal Beltrán del Río y 
José Elías Romero Apis 
se despiden del recién 
fallecido Lorenzo Rafael 
Gómez Bustamante, 
notable escultor y 
grabador, quien fuera 
su gran “amigo invicto”.

PRIMERA | PÁGINA 39

EN MÉXICO:

1,175,850 
CONTAGIOS

109,717  
DECESOS

PRIMERA PÁGINA 10

1.2
MILLONES
de docentes de educación 
básica se capacitaron en 
herramientas digitales con la 
alianza entre la organización 
Únete, Facebook y la SEP.

DINERO

“ENALTECE A NUESTRO PAÍS”
El presidente Andrés Manuel López Obrador 
felicitó al piloto Sergio Pérez por su victoria en la 
F1. Mediante un mensaje en Twitter, el mandatario 
aseguró que cada que un mexicano triunfa en una 
competencia deja en alto a nuestro país.   

ADRENALINA

4-0
4 • GLOBAL • 4

pumas - cruz azul

Se pretende firmar un pacto
donde se compromete el
sector empresarial mexicano
a retirar las malas prácticas
relacionadas con este
sistema de contratación.”

SECTOR EMPRESARIAL

Foto: Quetzalli González
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Foto: Reuters Foto: Especial

ORGULLO
MEXICANO

CHECO PÉREZ
Tras diez temporadas en 

la Fórmula 1, el piloto tapatío 
conquistó el Gran Premio de 

Sakhir. Se mantiene a la espera 
de que alguna escudería lo firme 
para la parrilla del año que entra.

ADRENALINA

Foto: AP
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ALHAJERO / 
MARTHA
ANAYA / 

P5

A FUEGO 
LENTO / 
ALFREDO

GONZÁLEZ / 
P6

INVITADO / 
MAURICIO

KURI / 
P2

POR JOSÉ MANUEL ARTEAGA/P34-35

LA 4T TERMINARÁ LEGALMENTE CON LA SUBCONTRATACIÓN EN EL 
SECTOR PÚBLICO, AFIRMA EN ENTREVISTA EL PROCURADOR FISCAL

VA REFORMA
PARA ANULAR
OUTSOURCING
EN GOBIERNO

RESCINDEN 
CONTRATOS A 

PRIMA HERMANA 
DE AMLO  P41

#PEMEXABRE
INDAGATORIA

#CRISISDE 
COVID-19 #CARLOSROMEROARANDA

SE REGISTRA EL MAYOR 
PICO DE CONTAGIOS P10

¡VIVA 
MÉXICO!

CHECO PÉREZ
GANA EN F1 

P48Y49

#SAKHIR
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REVIERTE RECONVERSIÓN 
HOSPITALARIA LA CDMX

PANDEMIA POR COVID-19 EN VÍSPERA DE INVIERNO

Por Frida Sánchez

DE LOS 54,088 enfermos, 40,378 están en 
entidades que siguen en naranja; en 7 de ellas, 
ocupación de camas arriba de 50% págs. 4 a 6

GOBIERNOS buscan no caer en riesgo 
máximo que implica más cierres; bajan cortinas 
fines de semana, restringen horarios, aforos... 

10 estados al filo 
del rojo con 74%
de casos activos Salud  señala que ante  alza de casos se frena 

plan para atención normal de pacientes; capa-
cidad será mayor a la de pico máximo. 

Morena alista guillotina por exceso de aspirantes 
Xóchitl Zagal, de la comisión de orga-
nización, anticipa filtros para la encuesta 
para definir a candidatos a 15 gubernatu-
ras; verán expedientes, perfiles... pág. 3

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
El champurrado de la oposición pág. 2

El Duende
Trenecito navideño pág. 11

Yolanda Pica
La pandemia que sigue: la de la salud mental pág. 23

Venezuela va a urnas para sustituir a la Asam-
blea Nacional; abstención de 82%. pág. 19

Revisión del perfil ético de los inscritos
Evaluación de la trayectoria social 
Se privilegiarán acuerdos de unidad
Si no se da, los que queden firmes  
irán a la encuesta

EL PROCESO

 CIFRAS EN MÉXICO AYER

1,175,850 109,717
Contagios; 7,455  
más en 24 horas

Decesos; 261 más que  
el registro del sábado

“HEMOS LLEGADO casi al final de este año, pero 
no de la pandemia, así que los invito a pasar este 
diciembre sólo con los que habitan en la misma casa 
con las medidas que ya conoces” 
FABIANA MARIBEL ZEPEDA 
Encargada de la División de Programas  
de Enfermería del IMSS

“ES MOMENTO de tomar decisiones difíciles, pero 
necesarias. De nuestra parte, la decisión de cerrar la 
Basílica de Guadalupe, fue una medida histórica, pero 
basada en la responsabilidad y en la solidaridad”
ARQUIDIÓCESIS PRIMADA DE MÉXICO

Deslegitimada y desairada 
votación para renovar único  
contrapeso de Maduro  

LOS LLAMADOS

Espero no estar 
soñando. Diez años 
me tomó. No sé qué 
decir. Después de la 

primera vuelta, la ca-
rrera había terminado, 
pero se trataba de no 

rendirse”
 

SERGIO PÉREZ
Piloto de Fórmula 1

EL TAPATÍO tiene una carrera perfecta: escala del último sitio al primero 
en el GP de Sakhir; Pedro Rodríguez era el último que había conseguido la 

hazaña en 1970; Pérez, aún sin equipo para la siguiente temporada. pág. 22

DA A MÉXICO  
UN TRIUNFO EN F1  
50 AÑOS DESPUÉS

CHECO

CHECO PÉREZ, ayer 
al celebrar su primer 
triunfo en Fórmula 1.

La Máquina pierde ventaja de cuatro 
goles en CU y queda fuera de la final; 
León y Pumas, por el título.  pág. 23

LA VUELVEN A 
CRUZAZULEAR
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Lágrimas 
y sonrisas

FAN

Sergio Pérez celebró 
su primera victoria 
en Fórmula Uno, 
ayudado un poco por 
la fortuna, en el GP 
de Sahkir, en Baréin, 
medio siglo después 
del último triunfo de 
un mexicano en la 
categoría

Sistema sin 
financiamiento

CDMX

Además del rezago en 
su implementación, 
el Sistema Local 
Anticorrupción 
no cuenta con 
asignaciones 
específicas en 
el presupuesto 
para el 2021, sin 
embargo, diputados 
locales afirman que 
funcionará y cumplirá 
con su objetivo

18
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El Gobierno federal prometió 
que se destinarían 400 millones 

de pesos para instalar cinco 
institutos regionales forenses y 15 
cementerios del mismo tipo en un 
intento por resolver el mal manejo 
de los cadáveres sin identificar, sin 

embargo, al revisar los avances, 
sólo se han iniciado tres de los 

proyectos y ninguno reporta más 
del 35 por ciento de avance

BUROCRACIA
Y CRISIS FORENSE

36
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104,505 solicitudes  
de información  
recibieron el INAI y sus 
homólogos estatales 
durante el 2019.
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Se reactiva flujo
centroamericano
Víctor osorio

Luego de una caída drástica 
a consecuencia de la pande-
mia de Covid-19, el tránsito 
de migrantes del Triángulo 
del Norte de Centroamérica 
por México rumbo a Esta-
dos Unidos se reactivó en los  
últimos meses.

A pesar de que los inten-
tos de caravanas –como las 
de 2019– fueron frenados es-
te año antes de llegar al río 
Suchiate, el flujo de grupos 
pequeños, muchos de ellos 
guiados por polleros, se “nor-
malizó” desde octubre.

De acuerdo con datos de 
la Unidad de Política Migra-
toria (UPM) de la Secreta-
ría de Gobernación, en ese 
mes fueron detenidos 12 mil 
145 extranjeros que ingresa-
ron de forma irregular al País, 
cuatro veces más que en ma-
yo, cuando sumaron 2 mil 252. 
La cifra es incluso superior a 
la octubre de 2019, cuando 
fueron detenidos 11 mil 814.

El 97 por ciento de los 
migrantes capturados en oc-
tubre correspondieron a los 
procedentes de Centroamé-
rica: 5 mil 442 fueron hon-
dureños, 4 mil 948 guatemal-
tecos y mil 257 salvadoreños.

“Las cifras de abril a sep-
tiembre reflejan el impacto de 
las medidas tomadas por cada 
uno de los países, incluyen-
do México, para atender la 
emergencia sanitaria , lo que 
obligó a reducir los flujos de 
personas entre países”, indica 
la UPM en su más reciente 
Boletín Estadístico Mensual.

En tanto, el flujo de mi-
grantes procedentes del Ca-
ribe y de África, que había 
registrado un incremento en 
los últimos años, permaneció 

Crearán instituto para regular licencias

Veta Ley Cannabis
a grandes empresas
Prohíbe legislación
integración vertical
de nueva industria
de la mariguana 

Víctor FuEntEs

El Congreso no quiere a las 
grandes cadenas comercia-
les metidas en el negocio de 
la venta de cannabis para uso 
recreativo.

“Tratándose de la licen-
cia de comercialización para 
cannabis psicoactivo, sólo po-
drá otorgarse hasta para tres 
puntos de venta por cada per-
sona”, dice la Ley Federal pa-
ra la Regulación del Canna-
bis, aprobada por el Senado 
y pendiente de revisión en la 
Cámara de Diputados.

También estará prohi-
bido vender, en esas tien-
das, cualquier otro produc-
to que no sea el cannabis  
psicoactivo.

Lo anterior contrasta 
con la regulación ordinaria 
para establecimientos mer-
cantiles que venden bebi-
das alcohólicas y cigarros, 
los cuales no tienen límite 
para el número de sucursa-
les y comercializan muchos 
otros productos.

Además, se busca evitar 
la “integración vertical” de 
la industria, pues las licencias 
de cultivo, transformación y 
comercialización serán mu-
tuamente excluyentes entre 
sí, es decir, una sola perso-
na o empresa no podrá de-
dicarse legalmente al mismo 
tiempo a más de una de esas 
actividades.

“Queda prohibido a los 
socios, subsidiarias, accionis-
tas, familiares consanguíneos 
hasta el cuarto grado, cónyu-
ge y quien ostente otra rela-
ción con quien sea titular de 
alguna licencia, la obtención 

Víctor FuEntEs

Mientras el Congreso se dis-
pone a legalizar el consumo 
personal y el uso industrial 
de la cannabis, la Secretaría 
de Salud (Ssa) no logra sacar 
adelante el reglamento para 
uso medicinal, que la Supre-
ma Corte le ordenó emitir 
desde agosto de 2019.

Un jueza federal ha re-
querido 12 veces a la Ssa, e in-
cluso al Presidente de la Re-
pública –la más reciente, el 17 
de noviembre– para que aca-
ten la sentencia dictada por la 
Segunda Sala de la Corte, que 
ordenó reglamentar la refor-
ma de junio de 2017 a la Ley 
General de Salud, en la cual 
se legalizó el uso de la can-
nabis para fines terapéuticos.

Dicho reglamento tenía 
que haber estado listo en di-
ciembre de 2017, pero fue has-
ta el pasado 27 de julio cuan-
do la Ssa envió un anteproyec-
to a la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria, que dio 
su visto bueno el 26 de agosto. 

Hasta ahora, sin embargo, 
el Reglamento en Materia de 
Control Sanitario para la Pro-
ducción y Uso Medicinal de 
la Cannabis y sus Derivados 
Farmacológicos no ha sido 
publicado en el Diario Ofi-
cial y la Ssa ha solicitado al 
Juzgado Décimo Quinto de 
Distrito en Materia Adminis-
trativa varias prórrogas para 
acatar el amparo.

El desacato al amparo 
puede dar lugar a la destitu-
ción y consignación penal de 
los funcionarios responsables.

de alguna de estas que resul-
te en una integración vertical 
de la industria”, indica la ley.

Pero una sola persona sí 
podrá tener varias licencias 
para una sola actividad.

El máximo de licencias 
por persona será determi-
nado por el nuevo Instituto 
Mexicano para la Regulación 
y Control del Cannabis.

La única excepción a es-
ta regla, es decir, quienes sí 
podrán tener varios tipos de 
licencia, serán “los pueblos y 
comunidades indígenas, per-
sonas campesinas o ejidata-
rias, ejidos y comunidades 
agrarias, comunidades en  
situación de marginación o 

que, por sus condiciones y 
características hayan si-
do afectados por el sistema  
prohibitivo”.

El otorgamiento de varias 
licencias se describe en la ley 
como una acción afirmativa 
para “resarcir daños causa-
dos por la prohibición”.

Canadá, otro país que tie-
ne una regulación federal de 
la cannabis, no contempla 
restricciones tan amplias co-
mo las previstas en México.

Las cinco empresas cana-
dienses más grandes del sec-
tor cotizan en diversas bolsas 
de valores y tienen un valor 
de mercado de más de 17 mil 
millones de dólares.

...Y aprietan 
a Ssa por 
reglamento

En dos vías
Diferencias entre la Ley Federal para la Regulación  
del Cannabis y el Reglamento para el control sanitario  
para la producción y uso medicinal de la sustancia:

ReCReativo

REgula: Producción 
y comercialización de 
cannabis para uso recreativo 
(autoconsumo 
o asociaciones  
de consumo).

dERiva dE: Jurisprudencia 
de la Corte, vigente desde 
febrero de 2019, que 
declaró inconstitucional 
la prohibición absoluta 
de consumo de cannabis, 
prevista en la Ley General 
de Salud.

ConsECuEnCias  
dE no aCataR: La Corte 
dio al Congreso hasta el 15 
de diciembre de 2020 para 
regular este tema. Si no lo 
hace, se activaría el proceso 
de declaratoria general de 
inconstitucionalidad.

MeDiCinaL

REgula: Producción  
e importación de 
medicamentos con base 
en derivados de cannabis 
(cannabinoides).

dERiva dE: Reforma 
de junio de 2017 a la Ley 
General de Salud que 
permite el uso médico. 
Amparo concedido por la 
Corte en agosto de 2019 
y orden a la Secretaría 
de Salud para emitir el 
reglamento necesario.

ConsECuEnCias  
dE no aCataR: El 
desacato a una sentencia 
de amparo puede llevar a 
que la Corte destituya y 
consigne penalmente a 
los funcionarios de la Ssa 
responsables.

Amparo concedido por la 

y orden a la Secretaría 

subE  
y baja

Eventos de extranjeros presentados 
ante la autoridad migratoria en México 
durante 2020:

ENE

14,118

8,374
8,428

2,628

2,252
2,305

4,753

7,437
8,842

12,145

FEB MAR ABR MAY JUN JUL AGO SEP OCT

devueltos  
vía aérea

BEnito LÓPEZ

NUEVO LAREDO.- En me-
dio del repunte de la mi-
gración indocumentada y 
las detenciones en el sur 
de Texas, autoridades es-
tadounidenses aceleraron 
las repatriaciones vía aérea 
hacia la Ciudad de México, 
informó el Instituto Tamau-
lipeco para los Migrantes 
(ITM).

Brenda Cárdenas, di-
rectora del ITM, señaló que 
la medida ha provocado 
una baja del 30 por ciento 
de las deportaciones tan 
sólo por Nuevo Laredo.

“Están mandando re-
patriados directamente en 
vuelos; desde los centros 
de detención en Estados 
Unidos están enviando 
vuelos a la Ciudad de Méxi-
co, entonces, están cruzan-
do menos aquí por la fron-
tera”, dijo.

De acuerdo con espe-
cialistas, con el incremento 
de las repatriaciones aéreas 
se busca desincentivar los 
cruces inmediatos de mi-
grantes al alejar a los indo-
cumentados de la frontera 
tamaulipeca.

prácticamente detenido.
Las autoridades migra-

torias frenaron en octubre a 
sólo 63 cubanos y 41 haitia-
nos, por 268 y 222, respecti-
vamente, en el mismo mes de 
2019. En el caso de los africa-
nos la cifra cayó de 858 a 27.
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Chihuahua se congela
CHIHUAHUA. temperaturas de hasta menos 11 grados centígrados han dejado las nevadas y heladas 
en el estado de Chihuahua. Durante el fin de semana se registró precipitación de nieve en varios munici-
pios de la región serrana, así como del noroeste, occidente y centro de la entidad, con una acumulación 
de hasta cinco centímetros. Pedro Sánchez Briones.

PEdro sÁnchEZ BrionEs

CIUDAD JUÁREZ.- Un tráiler 
que transportaba de manera 
oculta fentanilo, mariguana, 
cristal y heroína, droga va-
luada en mil 251 millones 735 
mil pesos, fue asegurado por 
elementos de la Policía muni-
cipal, del Ejército y de la Fis-
calía General de la República.

La Secretaría de Seguri-
dad municipal informó que el 
decomiso se realizó la noche 
del sábado tras recibir una lla-
mada al 911 que denunciaba 

un tractocamión abandonado 
en la Colonia Tierra y Libertad.

Al realizar una inspección, 
los agentes detectaron la pre-
sencia de diferentes drogas 
en la plataforma del tráiler 
que transportaba cientos de 
sacos de yeso.

En diversos comparti-
mientos de la unidad se en-
contraron mil 312 kilogramos 
de mariguana, 4 de fentanilo, 
65 de cristal y 6 de heroína.

La droga fue puesta a 
disposición de la autoridad 
para su investigación.

DeComisan 1,251 mDp en Droga
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Nadando 
entre 
tiburones
Víctor Beltri
@vbeltri

El invierno ha llegado
El invierno ha llegado. México llega a diciembre como 
quien, huyendo tras un peligro inminente, tiene frente a sí 
el abismo. La incertidumbre absoluta.

La pandemia, en tanto evento mundial, fue inevitable, 
como también lo han sido las repercusiones económicas 
que trajo aparejadas, o el natural cansancio de una pobla-
ción que añora volver a lo que recuerda como vida normal. 
Lo que no fue inevitable es la decisión que —en su mo-
mento— tomó el subsecretario de Salud, de abandonar la 
ciencia por la política, y sujetar su criterio a los intereses de 
quien ha sabido pagar al soberbio —y resentido— con una 
fama y fortuna que jamás hubiera imaginado, y por la que 
el pueblo ha tenido que pagar un precio demasiado alto. 
El precio de la incertidumbre.

No bastaba sino una indicación sobre el uso del cubre-
bocas, al principio de la pandemia, para evitar miles de 
muertes: el Presidente, sin embargo, se resistió a usarlo y 
el subsecretario ha preferido jugarse su prestigio, ante la 
comunidad científica internacional, antes que contradecir 
a su jefe. No bastaba sino una advertencia sobre la seriedad 

del problema para dejar de crear 
falsas expectativas sobre pan-
demias domadas y picos de la 
curva, o un poco de honestidad 
sobre el estado del sistema de 
salud —y los insumos de los que 
se carecía— para exigir recursos 
cuando más se necesitaban. Hoy, 
prefiere seguir discutiendo antes 
que enfocarse en salvar vidas.

La estrategia para controlar 
la pandemia no ha funciona-
do y, 110 mil muertos después, 
enfrentamos el peor de los es-
cenarios posibles. Las cifras de 
los contagios y decesos no ce-

den; el sistema de salud se encuentra rebasado, el sistema 
productivo desmantelado, y las autoridades sanitarias se 
limitan a contar muertos y buscar culpables, sin asumir sus 
responsabilidades.

Un escenario devastador, al que se suma el cansancio 
de una sociedad que, al llegar diciembre, tratará de en-
contrar consuelo en cualquier cosa que la reconforte, sea 
la peregrinación del 12 de diciembre, la celebración de las 
posadas, el festejo de la Navidad o los encuentros de Año 
Nuevo: los eventos a los que nos aproximamos como un 
barco a la deriva, mientras que el capitán, y su timonel, se 
dedican a repetir, frente al espejo, que todo va muy bien. 
Sin un cambio de estrategia, sin insumos en los hospitales, 
sin vacunas contra la influenza y, con un invierno que se 
anticipa más crudo de lo habitual, ¿cuál será el saldo entre 
la población, antes de que la vacuna tenga un efecto real 
para controlar la pandemia? ¿Cuánto dolor, cuántas vidas 
humanas, cuántos empleos? ¿Cuánta hambre? ¿Es posible 
asumir ese costo?

La estrategia para controlar la pandemia no ha funcio-
nado y, ante el escenario de contagios acelerados que se 
avecina, es claro que debería de sujetarse a una revisión 
exhaustiva antes de que sea demasiado tarde. Una revisión 
que prime a la ciencia sobre el dogma, y en la que la autori-
dad se ejerza cuando sea necesario: los esfuerzos por con-
tener las peregrinaciones del 12 de diciembre —y por evitar 
los contagios entre los contingentes que traten de llegar al 
santuario— tendrían que ser, tan sólo, el primero de una 
serie de pasos que marquen un enfoque distinto sobre una 
enfermedad que no puede seguir siendo entendida, nada 
más, bajo una óptica político-electoral.

El invierno ha llegado, y la incertidumbre se cierne so-
bre un país que cree en su líder, pero no en su gobierno, 
y sigue confiando en sus promesas aunque no haya visto 
resultados. Un país que se ha enfrentado al mayor reto de 
la historia moderna, y para el que apenas vienen los mo-
mentos más difíciles; un país con esperanza, y que apostó 
por una transformación que, tristemente, resultó ser —tan 
sólo— la metamorfosis del régimen ignorante de hace cin-
cuenta años. Un régimen que no sabe corregir, aunque se 
encuentre frente al abismo.

¿Cuánto dolor, 
cuántas vidas 
humanas, 
cuántos 
empleos? 
¿Cuánta 
hambre? ¿Es 
posible asumir 
ese costo?

Foto: Lourdes López

Foto: Lourdes López

Foto: Especial

El complejo deportivo Salvador Díaz Mirón (imagen) es disputado, 
junto con un auditorio, por el ayuntamiento de Xalapa.

Los inconformes bloquearon durante algunas horas el tramo Vera-
cruz-Cardel y por la zona de Paso del Toro.

Los dolares fueron asegurados 
en Tijuana, Baja California.

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— La organización 
Antorcha Campesina podría 
enfrentar denuncias, toda vez 
que desde este ayuntamien-
to reclaman la posesión de un 
centro deportivo y un audi-
torio, obras que fueron apro-
badas y financiadas por la 
Federación desde la adminis-
tración que encabezaba En-
rique Peña Nieto y que en el 
estado fueron respaldadas por 
el exgobernador Javier Duarte 
de Ochoa, actualmente preso. 

Ambos inmuebles es-
tán ubicados en la zona 
sur de Xalapa y son usados 

Antorcha y Xalapa 
disputan 2 inmuebles

ACUSAN QUE JAVIER DUARTE SE LOS ENTREGÓ

exclusivamente por los afi-
liados a la organización, acu-
só el ayuntamiento. 

En 2016, los terrenos don-
de iniciaron las obras fueron 
entregados por el exgober-
nador y aprobados por un 
Congreso de mayoría priis-
ta. El terreno originalmen-
te estaba destinado para la 

construcción de un edificio 
para la Universidad Peda-
gógica de Veracruz, pero le 
retiraron la dación y se lo en-
tregaron a la organización. 

En su informe de labores, 
el alcalde de Xalapa, Hipó-
lito Rodríguez, dejó en claro 
que solicitarán a la Auditoría 
Superior de la Federación un 

reporte sobre estos espacios, 
porque son de administra-
ción pública y considera que 
deben estar en manos del go-
bierno estatal, pues acusó que 
la organización Antorchista 
sólo da derecho de acceso a 
sus simpatizantes. “Lo mane-
jan como si fuera su club pri-
vado”, señaló. 

BREVES
Ejército asegura 
190 mil dólares
Elementos del Ejérci-
to Mexicano detectaron 
y aseguraron 189 mil 960 
dólares estadunidenses, 
durante un operativo rea-
lizado en la Garita inter-
nacional Otay, ubicada 
Tijuana, Baja California.

La Sedena informó que 
los hechos ocurrieron el pa-
sado 5 de diciembre, du-
rante los trabajos de apoyo, 
en este cruce internacional.

 — David Vicenteño

Hélice golpea a 
hombre y muere
SINGUILUCAN, Hgo.— El 
golpe de una hélice de 
un helicóptero mató a un 
hombre, confirmaron au-
toridades. El hecho se 
suscitó en el rancho El 
Gallito.

Se conoció que la víc-
tima, identificada como 
J.C.C., de 52 años, se di-
rigía al helicóptero cuan-
do estaba encendido y 
al acercarse la hélice le 
impactó en la cabeza y 
murió.

 — Emmanuel Rincón

Cae en Edomex 
violador serial  
ECATEPEC, Méx.— Ele-
mentos de la Dirección 
de Seguridad Pública 
municipal lograron la de-
tención de un presunto 
violador serial, después 
de ultrajar a una mujer

La detención se logró 
cuando policías munici-
pales que participaban 
en el operativo Corredo-
res Seguros auxiliaron a 
una mujer en vía More-
los, quien gritó pidiendo 
ayuda tras el abuso.

 — Ángeles Velasco

Autodefensas cierran 
vías por arresto de líder

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm..mx

XALAPA.— Grupos que in-
tegran el Frente Nacional 
de Autodefensas en la enti-
dad bloquearon algunas de 
las principales avenidas de 
la ciudad de Veracruz en re-
clamo por la detención de su 
líder, David Villalobos, ocu-
rrido la madrugada de ayer.

De acuerdo con lo infor-
mado por la Secretaría de Se-
guridad Pública, Villalobos fue 
detenido junto con uno de sus 
“comandantes”, identificado 
como Iván N, cuando intenta-
ban evadir una revisión.

El informe precisa que Da-
vid Villalobos e Iván “N” se 
desplazaban a bordo de un 
automóvil Jetta a alta veloci-
dad, por lo que les marcaron 
el alto, pero presuntamente no 
acataron la instrucción y por el 
contrario, intentaron escapar, 
al tiempo que realizaron dis-
paros contra los policías.

Al parecer, durante la per-
secución, el vehículo de Vi-
llalobos golpeó una de las 
patrullas que lo perseguían 
hasta que fue acorralado y 
detenido; en el reporte seña-
lan que supuestamente por-
taba un arma, droga y equipos 
de radiocomunicación.

En ese momento, el líder 
de las autodefensas envió 
un mensaje a sus compañe-
ros, en el que indicaba que 

VERACRUZ
El dirigente y su 
“comandante” 

eludieron un retén y 
dispararon contra los 
agentes; los arrestan 
con armas y droga

Foto: Lourdes López

Foto: Pedro Tonantzin

El dirigente autodefensa, David Villalobos, y su comandante, Iván “N”, fueron detenidos el Veracruz. Se 
presume que Villalobos pidió ayuda a sus simpatizantes, quienes bloquearon dos vías.

7
REGIONES
de Veracruz registran la 
operación de autodefensas, 
según el detenido David 
Villalobos.

regresaba de Michoacán, 
donde había asistido al fu-
neral del extinto exlíder au-
todefensa en aquel estado, 
José Manuel Mireles, y pedía 
el apoyo, pues lo llevaban 
detenido.

Al conocer la situación, sus 

sin embargo, fueron dispersa-
dos por la fuerza pública. 

Villalobos y su coman-
dante de la región Campana-
rio quedaron a disposición de 
las autoridades competentes.

En Veracruz, autoridades 
han negado la presencia de 
autodefensas, pero Villalo-
bos ha sostenido que ope-
ran en siete regiones: Xalapa, 
Las Choapas, Cosamaloapan, 
Minatitlán, la región de Los 
Tuxtlas, Cardel y Veracruz 
puerto y que no han tenido 
problemas con al GN.

simpatizantes bloquearon du-
rante algunas horas el tramo 
Veracruz-Cardel y por la zona 
de Paso del Toro para presio-
nar a las autoridades, a quie-
nes exigían la libertad de su 
líder, al considerar que se ha-
bía tratado de una injusticia; 

PULSO 
NACIONAL

Acribillan a dos en bar de Jiutepec. Hombres armados 
irrumpieron en el tabledance El Paraíso y dispararon contra dos 
hombres que murieron en el lugar. El hecho se suscitó en la colonia El 
Porvenir, en Jiutepec, Morelos.  — Pedro Tonantzin

VERACRUZ

Mutilan cuerpo; cuelgan la mitad 
Un cuerpo partido en dos fue dejado debajo de un 
puente en el municipio de Nogales, en la región central 
de la entidad veracruzana. La policía reportó que la 
mitad del cuerpo pendía desde lo alto de un puente y 
la otra mitad fue arrojada sobre el pavimento con un 
mensaje amenazante. Elementos de la Fiscalía General 
iniciaron las investigaciones pertinentes.

Foto y texto: Lourdes López

Los acaparan
Autoridades acusan que 
los inmuebles sólo son 
usados por antorchistas.

EL 
DATO





 



 



● EMPLEADOS DEL GOBIERNO CAPITALINO 
TRABAJAN A MARCHAS FORZADAS PARA 
ARMAR LA ESFERA MONUMENTAL QUE 
SE VA A INSTALAR SOBRE AVENIDA 20 
DE NOVIEMBRE, EN EL ZÓCALO DE LA 
CDMX, CON MOTIVO DE LAS FIESTAS 
DECEMBRINAS. EN TOTAL, LA ILUMINACIÓN 
NAVIDEÑA CUENTA CON 12 MIL FOCOS LED 
DE COLORES, 18 MIL METROS DE ESCARCHA 
Y OCHO METROS DE MANGUERA LUMINOSA.
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POR NAYELI CORTÉS

GARANTIZAN 
RECURSOS  
A MUJERES

●
INE ESTABLECE QUE PARTIDOS 

DEBEN DARLES, AL MENOS, 40% DEL 
FINANCIAMIENTO PARA CAMPAÑAS

#PARIDADDEGÉNERO

todas las mujeres tendrán garanti-
zado el acceso a los medios necesa-
rios para hacer campaña en igual-
dad de condiciones”, puntualizó. 
        Lo mismo aplica para el otorga-
miento de medidas de protección 

en casos de violencia política de 
género. Aunque a nivel federal, el 
Secretario Ejecutivo del INE es la au-
toridad responsable de solicitarlas, 
Humphrey Jordan aclaró que habrá 
una comunicación intensa con los 

E

● POR CIENTO 
DE QUIENES 

VAN POR 
CURUL 

DEBEN SER 
MUJERES.

● QUEJAS 
POR VIOLEN-
CIA RECIBIÓ 
EL INE EN-

TRE ABRIL Y 
NOVIEMBRE.

50 9

ACCIÓN 
POR LA 
EQUIDAD

1 ● Otro acuerdo del INE obliga 
a los partidos a que siete de 
15 postulados a gobiernos 
locales sean mujeres.

2 ● El documento aprobado el 6 
de noviembre por el instituto  
fue impugnado por el Senado, 
el PAN, entre otros. 

3 ● Será el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
el que tenga la última palabra 
sobre paridad en gubernaturas. 

4 ● En la elección de 2021 
también se va a aplicar  
la 3de3 contra la violencia  
de género.

n las eleccio-
nes de 2021, los 
partidos deben 
entregar a sus 
candidatas, al 
menos, 40 por 

ciento del financiamiento público 
para campañas, así como de los 
tiempos en radio y televisión.

Así lo establecen los lineamien-
tos del INE para prevenir, atender, 
sancionar, reparar y erradicar la 
violencia política de género, una 
especie de manual para toda mujer 
que busque un cargo de elección.

Carla Humphrey, presidenta de 
la Comisión de Igualdad de Género, 
afirmó que el instituto tomará en 
cuenta estas reglas al momento de 
fiscalizar las campañas electorales.

Recordó que ningún partido im-
pugnó el acuerdo y, por tanto, sus re-
glas son válidas para el próximo año. 
     “No entregar recursos en cam-
paña es el primer acto de violencia 
contra una candidata. Es muy im-
portante que las mujeres sepan que 
pueden contender por cualquier 
cargo en igualdad de condiciones, 
que tienen derecho a recursos para 
hacerlo y que no tienen ningún te-
cho de cristal”, enfatizó Humphrey.

Estas reglas aplican para la 
elección de diputados federales, 
pero también para procesos locales 
como la renovación de ayuntamien-
tos, alcaldías o diputaciones locales. 
       “La idea de los lineamientos es que 

institutos electorales locales, para 
que cuando una candidata se sienta 
vulnerada o en riesgo pueda acudir 
a la instancia más próxima.

“Tienen que denunciar, no im-
porta dónde ocurra la violencia 
política de género. Debemos co-
municarnos todos los organismos 
electorales para saber dónde la 
hay”, explicó.

ATENCIÓN EN PARTIDOS
Humphrey también recordó que los 
partidos están obligados a crear 
órganos distintos a sus comisiones 
de justicia para atender la violencia 
política de género en sus filas, cuyo 
financiamiento no puede tomarse 
del 3 por ciento destinado al desa-
rrollo político de las mujeres. 

“Para partidos que no son de 
nueva creación, la idea es que cum-
plan con la regla y la incorporen a sus 
estatutos una vez concluido el pro-
ceso electoral. Los de nueva crea-
ción deben considerarlos ya”, dijo.  

CARLA HUMPHREY
CONSEJERA ELECTORAL

● LAS MUJERES TENEMOS 
VARIAS RUTAS PARA 
DEFENDER NUESTROS 
DERECHOS. LA DENUNCIA 
ES MUY IMPORTANTE”.



AGENDA NACIONAL

IPN MANTIENE CLASES EN LÍNEA. Debido al aumento de contagios de coro-
navirus, la casa de estudios informó que desde ayer y hasta el inicio del periodo vaca-
cional de invierno se reducen al mínimo las actividades administrativas presenciales 
y los alumnos sólo asistirán hasta que el semáforo epidemiológico esté en verde. 

CHOCAN MARIO DELGADO Y MARKO CORTÉS. Luego de que el dirigente 
nacional de Morena acusó que la alianza entre PRI, PAN y PRD demostraba que son 
“conservadores que representan al neoliberalismo y la mafia del poder”, el líder 
albiazul lo llamó cínico y le advirtió: ¡Les vamos a quitar la mayoría en 2021!”.
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Previo a cierre, fieles
abarrotan la Basílica 
A unos días de que se restrinja el acceso, decenas de ca-
tólicos acudieron este fin de semana a visitar a la Virgen 
de Guadalupe, por lo que se colocaron rejas para dosifi-
car la entrada y dispensadores de gel unas cuadras antes; 
además se entregaron cubrebocas a quienes no portaban.

Tiene hasta el 9 de enero para definir perfiles a gubernaturas

Alista Morena filtro ético para 
rasurar exceso de aspirantes
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Morena se perfila a buscar a 
sus candidatos a gobernador 
dentro de encuestas y acuer-
dos de unidad, pero antes 

realizará un proceso de depuración de 
perfiles en el que descartará a muchos 
de los 150 aspirantes a las 15 candidaturas 
que están en juego, reconoció Xóchitl Za-
gal, secretaria de la Comisión de Organi-
zación del Comité Ejecutivo de Morena.

“(La Comisión Nacional de Elecciones) 
va a darle una revisión a cada expedien-
te de los aspirantes y, una vez evaluados 
éstos, emitirá un dictamen en el que ex-
pongan si hay viabilidad para que parti-
cipen con nuestras siglas”, dijo Zagal a La 
Razón.

La morenista explicó que en algunas 
entidades, como Michoacán, donde se 
presentaron 29 registros, deberá reali-
zarse una depuración de aspirantes con 
base en criterios. “Se valorará si cumple 
con el perfil ético, la trayectoria social 
requerida para que nos abandere… van a 
revisar muchísimas variables para emitir 
un dictamen sólido que le permita al mo-
vimiento transitar sobre los dictámenes 
que queden en firme esas personas van 
a irse a una encuesta y ya de ahí resultará 

PREVIO A LAS ENCUESTAS entre la militancia, se realizará una depuración que considerará 
trayectoria, popularidad, antecedentes…; elección deberá someterse a consenso con coaliciones

Van por comandar un estado

el ganador o ganadora”, refirió.
La secretaria de la Comisión de Or-

ganización de Morena abundó en que 
definir a los candidatos también es una 
facultad discrecional de la Comisión Na-
cional de Elecciones. 

“La Comisión Nacional de Elecciones 
tiene facultades discrecionales donde, 
bajo sus criterios, que son algunos análi-
sis de cada variable, se va determinando 
quién está en posibilidad de participar 
por nuestro partido y quien no”, acotó.

Xóchitl Zagal consideró que un factor 
importante es que los candidatos sean re-
conocidos por la población, pero no es el 
único aspecto que deben evaluar al elegir.

“Porque no nada más es una medición 
de popularidad, sino cómo los califican 
en términos de apreciación, buena o 
mala, la gente; eso se toma como elemen-
to a discusión, no es un elemento defini-
torio y tampoco puede ser que tengan 
una investigación de lavado de dinero o 
alguna cosa así, pues aunque sean muy 
conocidos, no los vamos a poder postular 
por nuestro partido”, advirtió Zagal.

En este último supuesto, por ejemplo, 
se ubica el aspirante a la candidatura de 
Chihuahua, el senador Cruz Pérez, quien 
enfrenta una acusación por operaciones 
con recursos de procedencia ilícita, aun-
que, como dice Zagal, “son elementos de 
valoración, nada es definitorio”.

Lo cierto es que sí hay un plazo peren-
torio. El 9 de enero deberán estar defini-

dos todos los candidatos a gobernador. 
“No hay un calendario al respecto porque 
depende de la entidad y de las fechas lo-
cales a nivel electoral, pero el 7 de enero 
de 2021 se van a publicar las solicitudes 
aprobadas y el 9 tendríamos candidato 
definido”, señaló.

Las encuestas serán usadas como un 
último recurso, privilegiarán que haya 
acuerdos para promover una candida-
tura de unidad en Morena. Como en el 
caso de Sonora, donde sólo participan 
dos contendientes y claramente hay una 
ventaja de Alfonso Durazo, exsecretario 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

“Puede ser que el partido fomente el 
diálogo, la participación entre los compa-
ñeros y compañeras que se registraron y 
de ahí reconozcan el liderazgo de algu-
nos y que permite que vayan en unidad; 
es decir que no se celebre la encuesta, 

sino que antes se pueda trabajar para que 
quede alguien como candidatura única.

“En todo momento, en Morena se 
privilegia el diálogo y el consenso. Si no 
logramos el consenso, no hay problema 
porque la encuesta nos ayuda a dirimir 
la diferencia y así todos y todas podemos 
participar”, explicó.

Lo que también buscan con estos 
acuerdos de unidad es desactivar proba-
bles conflictos por inconformidad, pues 
quienes no obtengan la candidatura po-
drán sumarse a otros proyectos.

Quienes obtengan la candidatura de 
Morena tampoco tienen garantizada su 
participación, pues todavía falta resol-
ver si los partidos coaligados aceptan al 
abanderado propuesto por el guinda.

“Determinamos a nuestro candidato 
o candidata, pero falta definir alianzas y 
ajustarnos al convenio de coalición, por-
que puede no respetar al 100 el estatu-
to de los partidos; o sea, el convenio de 
coalición está por encima del estatuto 
de los partidos, por lo tanto faltan ajus-
tes que todavía salen de este proceso, 
pero Morena tendría la prioridad por 
ser el partido mayoritario y con mayor 
legitimidad ante la ciudadanía”, explicó 
Xóchitl Zagal.

Hasta ahora, Morena sólo ha firmado 
alianza de coalición en Nuevo León, con 
PT, PVEM y PANAL; en Guerrero todavía 
tiene que ratificarse y en el resto del país 
siguen negociando estos acuerdos.

Michoacán es la entidad que posee más intere-
sados en contender por la gubernatura, con 29 
(18 hombres y 11 mujeres); en contraste, la que 
tiene menos registros es Campeche, con cuatro.

“SE VALORARÁ si cumple con el perfil ético, la 
trayectoria social requerida para que nos aban-
dere… Esas personas van a irse a una encuesta y 

ya de ahí resultará el ganador o ganadora”

Xóchitl Zagal
Secretaria de la Comisión de Organización 

del Comité Ejecutivo de Morena

56
De los 150 
aspirantes a un cargo por 
el guinda son mujeres 

El viernes pasado, aspirantes acudieron a las instalaciones del partido a registrarse.
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Alfonso Durazo (1), 
Cruz Pérez (2) y La-
yda Sansores (3) pre-
sentan el documento 
que avala su interés 
por contender por 
la gubuernatura de 
Sonora, Chihuahua y 
Campeche, respecti-
vamente.

03LR3582SEGUNDA.indd   303LR3582SEGUNDA.indd   3 07/12/20   1:0107/12/20   1:01



Consulte los pagos
realizados ante
Finanzas checando
la Línea de Captura
en la página finan-
zas.cdmx.gob.mx

ciudad@reforma.com@reformaciudad

LUNES 7 / DIC. / 2020 / Tel. 555-628-7176 / Editor: Inti Vargas 

HOY:  NublaDO  MÍN. 8°C  MÁX. 22°C NO CIRCula aMaRIllO 5 y 6  VERIFICa azul 9 y 0

Encuéntralos  
en la página 6

Mantiene opacidad
fideicomiso hidráulico

Impide cláusula conocer obras que son financiadas y los montosPablo Lazo, 
de WRI

 El quintil más 
alto de la población 
tiene 12 veces 
mayor facilidad de 
llegar más rápido 
a la infraestructura 
hospitalaria, que  
el quintil más bajo”.

Determina
pandemia
acceso a
servicios

Iván SoSa

Una de las razones por las 
que 25 por ciento de los pa-
cientes Covid residentes del 
Estado de México acuden 
a los hospitales de Ciudad 
de México es por el diseño 
urbano, expuso el urbanista 
Pablo Lazo.

“El quintil (sector) más 
alto de la población tiene 12 
veces mayor facilidad de lle-
gar más rápido a la infraes-
tructura hospitalaria, que el 
quintil más bajo”, indicó La-
zo, director Desarrollo Urba-
no y Accesibilidad del World 
Resources Institute (WRI).

Un desafío en la era pos-
terior a la pandemia, como 
parte de la Revolución Sos-
tenible promovida por WRI 
y diversas organizaciones, es 
lograr una coordinación me-
tropolitana, para igualar el ac-
ceso a las instituciones de sa-
lud en ambas entidades, aña-
dió el experto. 

WRI desarrolló diversos 
índices de inequidad urbana, 
como punto de partida para 
emitir recomendaciones de 
cómo hacer igualitario el ac-
ceso a los servicios urbanos.

La distribución de la in-
fraestructura hospitalaria y 
la disponibilidad de opcio-
nes de movilidad para llegar 
a las instalaciones de salud, 
agregó Lazo, son uno de los 
factores urbanos que deter-
mina el comportamiento de 
la epidemia.

“Hay otros factores mu-
cho más relevantes como 
por ejemplo que en las zo-
nas donde vive este quintil 
más bajo, tienes un hacina-
miento enorme, muchas per-
sonas viviendo en una área 
muy pequeña”, explicó. 

Aparece el
dueño del
Lamborghini 

Arturo BerlAngA director en México de Animanaturalis

‘Animales no importan en CDMX’

LLEGAN 42 MIL 
A LA BASÍLICA
Aunque se pidió evitar 
aglomeraciones en la Ba-
sílica de Guadalupe, que 
cerrará del 10 al 13 de di-
ciembre, sólo ayer arribaron 
alrededor de 40 mil visitan-
tes. La Secretaría de Go-
bierno informó que duran-
te el operativo denominado 
“Peregrino en Casa”, se re-
portaron 42 mil 774 asisten-
tes. Ninguno tenía síntomas 
relacionados con Covid-19. 

Patrocina bolsa 
proyectos en CDMX 
y el Edomex;  
fue creada en 1997

Iván SoSa

El Fideicomiso 1928, patro-
cinador de obras hidráulicas 
del Valle de México, quedó 
fuera de los 109 extinguidos 
y tampoco aparece en el Pre-
supuesto de Egresos 2021, por 
carecer de aportaciones fede-
rales, pero permanece en la 
opacidad.

En las obligaciones de 
transparencia de la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua) está enlistado el 
fideicomiso irrevocable 1928 
para el saneamiento del Va-
lle, pero una leyenda impide 

conocer qué obras financia o 
cuál es el monto de los recur-
sos disponibles.

“El fiduciario, Banco Na-
cional de Obras y Servicios 
(Banobras), llevará a cabo la 
rendición de informes men-
suales a los fideicomitentes, 
de la situación financiera que 
guarde el fideicomiso”, cita el 
documento.

Los fideicomitentes, el 
Sistema de Aguas de Ciudad 
de México (Sacmex) y la Co-
misión de Aguas del Estado 
de México (CAEM), tampoco 
reportan el estado del fideico-
miso 1928.

“La Conagua en su carác-
ter de coordinador técnico 
con funciones que se consig-
nan en el contrato constituti-
vo, no tiene atribuciones para 
contar con la información to-

tal financiera de los proyectos 
que se ejecutan al amparo de 
este fideicomiso”, agregan las 
obligaciones de transparencia.

Cada año, los gobiernos 
de Ciudad de México y el Es-
tado de México pagan por el 
agua entregada por el Sistema 
Cutzamala en las alcaldías y 
los municipios conurbados, 4 
mil millones de pesos.

Con los recursos deposi-
tados en el fideicomiso son 
financiadas obras para el su-
ministro de agua y el desalo-
jo de drenaje del Valle, con 
proyectos definidos por un 
comité técnico conducido por 
Conagua.

Para el director de Agua 
Capital, Eduardo Vázquez, la 
subsistencia del fondo es ade-
cuada, porque los entes espe-
cializados, Sacmex, CAEM y 

Eduardo Vázquez, director de Agua Capital

 Debería saberse en qué son usados  
los recursos, cuáles son los rendimientos,  
bajo qué plan se ejercen, si ambas entidades 
pagan por el servicio del agua”.

Conagua, deciden cuáles son 
las prioridades hidráulicas de 
la Metrópoli, en vez de alguna 
oficina del Ejecutivo.

“Debería ser transparente, 
toda esta discusión que hubo 
fue por la falta de transparen-
cia. Debería saberse en qué 
son usados los recursos, cuá-
les son los rendimientos, bajo 
qué plan se ejercen, si ambas 
entidades pagan por el ser-
vicio del agua”, puntualizó 
Vázquez. 

El fideicomiso ha patro-

cinado obras de drenaje co-
mo el Túnel Emisor Oriente 
(TEO) o el mantenimiento 
del Cutzamala.

Fue creado en 1997 pa-
ra edificar cuatro grandes 
plantas de tratamiento des-
tinadas a sanear las aguas 
negras enviadas por la Ciu-
dad a Hidalgo, con créditos 
internacionales adicionales, 
por cuya cancelación fueron 
pagadas multas, ya que nin-
gún proyecto ejecutivo fue 
presentado.

Covid-19Covid-19

z En la Colonia Avante, Coyoacán, opera una clínica veterinaria, 
pero sólo ofrece medicina preventiva mediante citas. 

vIrIdIana Martínez

El dueño del Lamborghini, 
que apareció chocado la no-
che del viernes en la Colo-
nia Polanco Tercera Sección, 
Alcaldía Miguel Hidalgo, se 
presentó ante las autoridades.

De acuerdo con la Fis-
calía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ), 
el propietario del automóvil 
asistió por voluntad ante el 
Ministerio Público, pero sin 
declarar al respecto.

El Lamborghini Huracán, 
color verde, modelo 2020, sin 
placas de circulación, fue en-
contrado sin tripulantes en 
Juan de Lafontaine y Hora-
cio, en Polanco.

“Luego de que los segu-
ros de ambas partes llegaron 
a un arreglo, por cuanto hace 
a la reparación de los daños, 
el propietario del otro vehí-
culo afectado, marca Suzuki, 
tipo Swift, otorgó el más am-
plio perdón, que conforme a 
derecho procede a favor del 
conductor del automóvil de 
alta gama”, informó la Fisca-
lía en un comunicado.

El fin de semana, veci-
nos de la zona reportaron 
que había un vehículo de lu-
jo chocado contra otro auto-
móvil y el camellón. En tanto, 
la Fiscalía inició una carpeta 
de investigación por el delito 
de daño a la propiedad cul-
poso con motivo de tránsito 
terrestre.

alejandro león

Ante el cierre del único Hos-
pital Veterinario público de la 
CDMX debido al Covid-19, 
Arturo Berlanga, director en 
México de Animanaturalis, 
expuso que la acción refleja 
que los animales de compa-
ñía no son un tema priorita-
rio para el Gobierno de Clau-
dia Sheinbaum.

REFORMA publicó que 
desde abril, el Hospital. que 
administra el Gobierno local, 
cerró sus puertas al público 
por la pandemia.

Sin embargo, pese a la 
falta de recursos, los capita-

linos deben recurrir a clíni-
cas particulares para cirugías, 
donación de sangre, hospita-
lización, rehabilitación o ser-
vicios de emergencia para sus 
animales de compañía.

“No les están dando la 
oportunidad tampoco de 
que puedan ser curados y 
que puedan ser adoptados 
posteriormente.

“En esta Administración, 
hay un patrón en que el tema 
del derecho de los animales, 
el tema del bienestar animal, 
hablando de perros, gatos o 
de animales salvajes en los 
zoológicos, no es prioritario 
ni relevante para este Gobier-

no”, declaró Berlanga.
Advirtió que, debido a que 

las personas no pueden pagar 
los gastos clínicos de sus mas-
cotas, los animales podrían ser 

abandonados en la calle.
Estimó que al año en el 

País, 60 mil animales como 
gatos y perros son abando-
nados por sus dueños.

compras 
de riesgo

Covid-19Covid-19

V. Carranza. Pese al llamado del Gobierno federal  
y local para quedarse en casa y evitar las aglomeraciones 
durante diciembre, miles de personas acudieron ayer a Ani-
llo de Circunvalación a realizar compras navideñas, princi-
palmente, sin sana distancia y algunos sin cubrebocas. 

   Para prevenir
El Gobierno de la Ciudad de México y líderes  
de la Federación Mexicana de Administradores de 
Condominios y Edificios buscan el cierre de espa-
cios comunitarios en inmuebles para evitar conta-
gios durante las fiestas decembrinas. Página 2

   Para prevenirCovid-19Covid-19
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TrABAjo 
ArTESANAL
CuauhtémoC.
Decenas de trabajadores 
del Gobierno de la Ciudad 
laboran en los últimos 
detalles para la colocación 
de los adornos navideños 
en el Zócalo. 

Comunicado  
de la FGJ

 La Fiscalía inició 
desde el día de los 
hechos una carpeta 
de investigación  
por el delito de 
daño a la propiedad 
culposo con motivo 
de tránsito terrestre”.





Reportan avance. La línea de Trolebús Elevado que correrá por Eje 8 Sur acumula 32 por ciento de avance y se espera 
que en abril de 2021 se hagan las primeras pruebas, detalló ayer el secretario de Obras y Servicios, José Esteva Medina, al 
realizar un recorrido por las obras junto con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Habitantes del 
fraccionamiento 
aseguran que no 
permitirán que les 
quiten terreno

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Los vecinos del fracciona-
miento Arcos del Sur están 
preparando la resistencia 
en contra de la alcaldía Xo-
chimilco para evitar que les 
quiten unos ocho mil me-
tros cuadrados.

Ya colocaron barricadas 
en ambos accesos de Pa-
seos de los Sauces y hacen 
guardias nocturnas para 
detectar personal de la al-
caldía. Además, tienen un 
método de alerta para que, 
en caso de ser necesario, 
salgan integrantes de las 
134 familias que ahí viven.

Aseguran que no van a 
permitir les quiten terreno 
para ampliar las instalacio-
nes de Protección Civil.

“Seguiremos protegien-
do este lugar; aparte de que 
es muy bello es un lugar 
necesario por la vegetación 
y por los árboles”, dijo la 
administradora, María An-
tonieta Ramírez.  

El fraccionamiento Ar-
cos del Sur, ubicado en el 
predio Capulín 221, colonia 
Las Peritas, fue escriturado 
a favor de los condóminos 
desde 1975.

En la década de los 80 
comenzó el pleito con la 
entonces delegación Xo-
chimilco, que argumentaba 

que el predio le fue dona-
do en 1982 por parte de 
la constructora que, por 
la crisis económica, no 
pudo ampliar el proyecto 
inmobiliario.

En aquellos años los ve-
cinos prestaron un espa-
cio de unos 200 metros 
cuadrados para que la de-
marcación instalara pro-
visionalmente oficinas del 
entonces Instituto Fede-
ral Electoral, pero luego lo 
ocupó Protección Civil, que 
hasta la fecha no se los ha 
devuelto, denuncian.

Actualmente el área es 
utilizada por los condómi-
nos como área verde para 
ejercitarse, realizar reunio-
nes familiares y como es-
pacio de juego de los niños.

En 2004, las autoridades 
tomaron parte del predio 
para hacer la calle Paseos 
de los Sauces, que colinda 
con las instalaciones de la 
Preparatoria 1.

Ahora, en la adminis-
tración de la alcaldía, con 
José Carlos Acosta al fren-
te, el 21 de agosto personal 
de la demarcación derri-
bó una reja en la calle Pro-
longación Ignacio Aldama 
e intentó colocar malla ci-
clónica en el perímetro del 
predio. Para ello, se imple-
mentó un operativo con 
decenas de policías.

Apenas el jueves pasa-
do, nuevamente la demar-
cación realizó un operativo 
para retirar la malla peri-
metral instalada en la calle 
Paseos de los Sauces, pero 
no fructificó.

Montan barricadas 
en Arcos del sur

Se defienden de la alcaldía

EXCELSIOR  LunES 7 dE dICIEmbRE dE 2020
comunidad

comunidad@gimm.com.mx       @Comunidad_Exc

División del Norte

Av. d
e la Noria

Paseo de la Noria

Pa
se

o 
de

 lo
s S

au
ce

s

Capulín

Prol. Ignacio Aldama
Prol. Ignacio Aldama

Espacio ocupado actualmente por la 
Dirección de Protección Civil de Xochimilco
Espacio en disputa

Barricadas vecinales

Xochimilco
Mapa: Erick Zepeda

Pesan sobre agencia 
denuncias de fraude

Por GerArdo JiMénez
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

En la agencia Audi Center 
Santa Fe se han cometido 
fraudes en la compra y venta 
de automóviles de alta gama 
de esa marca.

Apenas el 8 de noviem-
bre pasado fue presentada 
una denuncia penal contra la 
agencia por no cubrir el pago 
de un vehículo que compró 
su área de autos seminue-
vos. Un año atrás, el 5 de no-
viembre de 2019, se realizó 
una acción legal similar por 
el mismo motivo.

Una de las denuncias 
abiertas es la de Gianmar-
co, un joven de 28 años que 
compró un Audi A3 2020 el 
pasado 22 de mayo, pero 
ante la crisis económica por 
la pandemia decidió vender 
su vehículo ahí mismo. Lo 
hizo la tarde del pasado 22 
de octubre.

Después de revisar y fir-
mar diversos documen-
tos dentro del inmueble, el 
compromiso fue que en no 
más de 12 días recibiría 700 
mil pesos como pago por su 
automóvil.

El asesor de ventas Ram-
sés Ramírez le aseguró que la 
negociación la estaba llevan-
do a cabo con el gerente de 
autos seminuevos.

“El vendedor le pide do-
cumentos originales y saca 
copias en las oficinas de la 
agencia y le escribe de re-
cibido en la documentación 
que le entregó; le hace firmar 
la carta responsiva a nombre 
de la persona moral (con-
cesionaria Audi) que es Eu-
ropremium, y le dice que el 
pago va a estar entre diez y 
12 días.

“A los 12 días no se ve re-
flejado el pago y Gianmarco 
va otra vez a la agencia, pero 
ahora a hablar con el gerente 
de seminuevos y le respon-
de: ‘No lo tenemos registra-
do aquí en nuestro sistema’. 
Gianmarco se sorprendió y 
dijo que el vendedor lo aten-
dió y le aseguró que lo esta-
ba checando con el gerente”, 
relató Jesús Moreno, aboga-
do de la víctima defraudada.

Le dijeron que el vende-
dor había dejado de laborar 
ahí una semana después de 
la negociación y el geren-
te argumentó que los docu-
mentos firmados no estaban 
membretados, por lo que no 
podían cubrir ningún pago.

“‘Yo que tú ya me estaba 
preocupando, porque aquí 
no te vamos a responder por 
tu vehículo”’, le dijo el geren-
te a Gianmarco en tono bur-
lón, relató Moreno.

“En ese momento co-
mencé una investigación 
y encontré que el vehículo 
estaba ofertado en la pági-
na de Mercado Libre en un 
lote de automóviles de la al-
caldía Coyoacán”, agregó el 
abogado.

Por el lo se inició la 
c a r p e t a d e  i nve s t i g a-
ción CI-FICUJ/CUJ-1/UI-
1/S/D/00964/11-2020 en la 
Fiscalía de Cuajimalpa 1 por 
el delito de fraude por me-
dio del engaño o aprove-
chándose del error se haga 
ilícitamente de alguna cosa 
u obtenga un lucro indebi-
do, beneficio propio o de un 
tercero.

La denuncia es en contra 
de la distribuidora Audi Eu-
ropremiun S.A. de C.V.

Al entregar las prue-
bas recabadas, como la lo-
calización del vehículo y 
los documentos entrega-
dos a la víctima, en la Fis-
calía de Cuajimalpa se 

Audi Center SAntA Fe
Vender a una concesionaria automotriz no es sinónimo de 
seguridad, tal como lo muestran carpetas de investigación

Foto: Tomada de Google Maps

AgenCiA de FrAudeS. Audi Center Santa Fe (Europremium S.A. de C.V.) se ubica en la calle Juan 
Salvador Agraz, colonia Contadero, en la alcaldía Cuajimalpa.

Me recibe el gerente 
de autos nuevos y 
me dice, sin siquiera 
ver la responsiva 
del vendedor, que 
mi auto (A1) nunca 
lo habían recibido e 
inmediatamente me 
dice que el asesor que 
me atendió llevaba 
dos semanas sin 
presentarse a trabajar”.

Carlos Velázquez
Víctima

El vendedor le pide documentos originales y saca copias en las oficinas de 
la agencia y le escribe de recibido en la documentación que le entregó; 
le hace firmar la carta responsiva a nombre de la persona moral, que es 
Europremium, y le dice que el pago va estar entre diez y 12 días. A los 12 días 
no se ve reflejado y Gianmarco va otra vez a la agencia, pero ahora a hablar 
con el gerente de seminuevos y le responde: ‘No lo tenemos registrado aquí 
en nuestro sistema’”.

Jesús Moreno
abogado de una de las Víctimas

indagatorias
Contra la agencia Audi 
Center Santa Fe se 
han abierto, por lo 
menos, las siguientes 
carpetas de 
investigación: CI-
FICUJ/CUJ-1/UI-1/
S/D/00964/11-2020 y 
CI-FCJ/CUJ-1/UI-1 
S/D/16545/11-2019.

el 
dAto

700
mil peSoS
debían pagarle a 
Gianmarco por su audi a3 
2020, lo cual no sucedió

162
mil peSoS
nunca le fueron pagados 
a carlos Velázquez por la 
venta de su audi a1 modelo 
2015

Fotos: Quetzalli González

Pese a la pandemia, vecinos se han visto en la necesidad de 
reunirse para defender sus áreas verdes.

la disPuta
La alcaldía quiere extenderse más allá del módulo de Protección Civil que ya 
ocupa, aunque ese terreno tampoco es suyo.

comprometieron a asegurar 
la agencia Audi Center San-
ta Fe, también debido a otras 
denuncias que habían recibi-
do en los últimos meses, no 
obstante se frenó la acción 
que habían planeado con la 
Policía de Investigación.

El pasado 26 de noviem-
bre, fue girado un citatorio al 
representante legal de Euro-
premium para responder por 
estos hechos el próximo el 23 
de diciembre, y otro para un 
empleado del área de servi-
cio y mantenimiento, quien 
presenció las negociaciones 
entre el asesor de ventas y 
Gianmarco.

historial de fraudes
Carlos Velázquez acudió en 
los primeros días de octu-
bre del año pasado al área 
de servicio y mantenimien-
to de Audi Center Santa Fe 
para revisión de su Audi A1 
2015. Mientras lo reparaban 
visitó el área de exhibición 
de seminuevos y le interesó 
un Audi A3 2019 que le ofre-
cieron en 437 mil pesos, por 
lo que preguntó a un asesor 
de ventas en cuánto podrían 
tomarle su vehículo para po-
der adquirir el seminuevo; la 
respuesta fue inmediata: le 
ofrecieron 162 mil pesos. 

Le pidieron que entregara 
la documentación original de 
su A1 y pagar la diferencia en 
la cuenta bancaria de Audi.

“Al día siguiente yo le en-
tregué los papeles: factura, 
tenencia, tarjeta de circula-
ción del Audi A1 y me dio una 
responsiva que está a nom-
bre del vendedor; cuestioné 
por qué no estaba a nombre 
de algún representante y me 
dijo que así trabajaban y yo 
confié porque estás dentro 
de la agencia”, relató Carlos 
Velázquez.

Esa operación se hizo un 
sábado y el lunes siguien-
te Carlos hizo el depósito de 
275 mil pesos.

El vendedor se com-
prometió a entregar el otro 

automóvil  una semana 
después.

Transcurrió la semana y el 
vendedor dio evasivas: pri-
mero señalando que un fa-
miliar había muerto, luego 
que un gestor que tramitaría 
las placas nuevas se retrasó 
en la entrega; molesto, Car-
los dijo que iría a la agencia a 
cancelar la operación.

“Me recibe el gerente de 
autos nuevos y me dice, sin 
siquiera ver la responsiva del 
vendedor, que mi auto (A1) 
nunca lo habían recibido e 
inmediatamente me dice 
que el asesor que me atendió 
llevaba dos semanas sin pre-
sentarse a trabajar”, expuso.

El gerente se comprome-
tió a devolver el dinero que 
había depositado, pero esa 
promesa fue cumplida un 
año después de que la víc-
tima presentó su denuncia 
formal, el 5 de noviembre 
de 2019, en la Agencia del 
Ministerio Público de Cua-
jimalpa (CI-FCJ/CUJ-1/UI-1 
S/D/16545/11-2019) y una 
queja en la Profeco.

Sólo vio de regreso su di-
nero luego de que el repre-
sentante legal de la agencia 
le exigió que les otorgara el 
perdón en la denuncia que 
había interpuesto.

Sin embargo, el Audi A1 
que inicialmente dejó Carlos 
como enganche no lo volvió 
a ver. El vehículo fue oferta-
do en el área de seminuevos 
de esa agencia y luego rete-
nido en un corralón de To-
luca, Estado de México, por 
reporte de robo por fraude.

“En octubre me enteré 
que el Audi A1 apareció en 
un corralón de Toluca y de-
tuvieron 48 horas a una mu-
jer que lo manejaba, por el 
delito de encubrimiento por 
receptación. Esa mujer había 
comprado en esa agencia de 
autos mi vehículo el 4 de oc-
tubre de 2019”.

La investigación para que 
pueda recuperar su auto mo-
delo 2015 sigue abierta.





 



a pandemia demos-
tró que los Servicios 
de Salud no deben 
ser subrogados al 
sector privado; que 
el modelo neolibe-
ral fracasó, al verlos 
como mercancía y 
negocio, pues tienen 

que ser universales y gratuitos, ex-
puso Oliva López Arellano.

La secretaria de Salud de la 
CDMX hizo un balance sobre la 
gestión de la emergencia sanitaria.

Para la experta en medicina so-
cial y doctora en Ciencia en Salud 
Pública, fue una enorme ventaja que 
la jefa de Gobierno sea una científi-
ca, pues tiene una perspectiva polí-
tica, pero nunca pierde la dimensión 
técnica de la pandemia.

“Voy a decir cómo lo veo como 
ciudadana: qué mal que nos tocó 
una pandemia, pero qué bueno que 

nos tocó en esta administración. Y 
no nada más en la Ciudad de Méxi-
co, también en el ámbito nacional, 
porque si no, no estuviéramos ente-
rados de los muertos, que siempre 
son las personas más pobres”, dijo 
a El Heraldo de México.

¿A cuánto personal contrató? 
Los que transitaron de Nómina 8 
(sin prestaciones) a Nómina GS 
(con prestaciones) fueron alrededor 
de seis mil trabajadores del sector. 
El personal son 30 mil, de los cuales 
siete mil tenían empleo con estas 
figuras más precarias.

¿Desde cuándo comenzó el 
fortalecimiento del sistema? 
Desde noviembre, diciembre (2019), 
ya había una compra de equipo que 
llegaría en enero-febrero. Eso, de 
alguna manera, permitió amorti-
guar la especulación que hubo con 

ventiladores, ya los teníamos apa-
labrados porque faltaban. Hicimos 
también el diagnóstico de falta de 
personal, de la necesidad de renova-
ción y falta del equipo. La pandemia 
sólo lo aceleró.

Los momentos de toma de deci-
sión ¿fueron los adecuados? 
Sí, aunque desconocíamos muchas 
cosas del comportamiento del virus, 
de cómo se iba a presentar la enfer-
medad, de la velocidad de contagio; 
que era insuficiente la sana distan-
cia, que había que considerar los 
aerosoles, que había que incorporar 
el cubrebocas. Creíamos que era una 
enfermedad respiratoria y se iden-
tificó que es multisistémica y tiene 
una enorme variedad de síntomas.

¿Ayudó que la jefa de Gobierno 
sea científica?
Es mucho más fácil una conduc-
ción donde hay una jefa de Gobierno 
como la que afortunadamente te-
nemos, que tiene una perspectiva 
política, pero que nunca pierde la 
dimensión técnica porque es una 
científica. Otra ventaja es que en 
la Subsecretaría de Prevención y 
Promoción de la Salud hay también 
un grupo con una fortaleza técnica 
muy importante, y esto permite 

una coordinación y una mirada  
compartida.

Si usted no estuviera a cargo, 
¿cómo vería el manejo de la 
pandemia?
Qué mal que nos tocó una pande-
mia, pero qué bueno que nos tocó 
con este gobierno. Así, en síntesis. Y 
no nada más en la Ciudad de México, 
estoy convencida que qué bueno 
que nos tocó con este Presidente, 
porque si no no estuviéramos ente-
rados de los muertos, que siempre 
los ponen las personas más pobres. 
Hay transparencia en la información 
y hay una decisión de incorporar la 
dimensión técnica para la toma de 
decisiones.

¿Qué enseñanza deja esto?
Tenemos que seguir como sistema 
unificado de salud; es clarísimo que 
el debilitamiento de las instituciones 
públicas, que provocó toda la larga 
travesía neoliberal, que subrogó, 
que hizo de la salud de una mer-
cancía y un negocio, debilitó a las 
instituciones. Lo que necesitamos 
es la recuperación de la centralidad 
del Estado en el fortalecimiento de 
las instituciones públicas y la ga-
rantía de derechos, y eso pasa por 
hacerla universal y gratuita.

L

#LEGADO
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POR MANUEL DURÁN / CDMX@ELHERALDODEMEXICO.COM

DEBE SER 
UNIVERSAL
Y GRATUITA

El modelo neoliberal 
fracasó al verla como una 
mercancía y un negocio 

SALUD

Algo muy 
importante 
es la reva-
lorización 
del trabajo 
en el sector 
público; los 
neoliberales 
también lo 
deslegiti-
maron, di-
ciendo que 
lo privado 
es mejor".

OLIVA 
LÓPEZ A. 

SECRETARIA 
DE SALUD

VALOR

ENTREVISTAENTREVISTA
OLIVA LÓPEZ ARELLANO  

SECRETARIA DE SALUD

FOTOARTE: MIGUEL ULLOA

l La vacuna contra el 
COVID-19 será gratuita 
y orientada a los grupos 
de mayor riesgo.

l La pandemia aceleró la 
digitalización de muchos 
aspectos, como la vigi-
lancia epidemiológica.

l Es necesario, no 
obstante, profundizar el 
trabajo territorial bien 
articulado.

l Fue un gran acierto 
incorporar el servicio de 
SMS para monitorear a 
las personas positivas.

l El compromiso siem-
pre fue garantizar la uni-
versalidad y la gratuidad 
de la salud, aseveró.

PRIORIDAD 
ABSOLUTA

EL PRINCIPIO RECTOR 
DE LA POLÍTICA DE 
SALUD ES VERLA 
COMO BIEN PÚBLICO.

MMDP SE HAN 
DESTINADO 
PARA 
ENCARAR LA 
PANDEMIA.

MIL 130 
PERSONAS 
FALLECIDAS 
HASTA EL 
SÁBADO.

MILLONES DE 
PERSONAS 
CON 
MEDICINAS 
GRATUITAS.
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Sólo 9 reportes en octubre pasado

BAJAN EXTORSIONES 91% 
EN EL CENTRO HISTÓRICO

• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

El Consejo Ciudadano para la Se-
guridad y la Justicia en CDMX in-
formó que en octubre, las extor-
siones cayeron 91.5 por ciento en 

el Centro Histórico, una de las zonas de 
la capital que más padecen de este tipo 
de amenazas, en particular por la enorme 
presencia de comerciantes —en compa-
ración con el mismo mes de 2019—, en 
plena pandemia del Covid-19.

La reducción no sólo es significativa 
año contra año, también se reflejó duran-
te los meses de contingencia: en febrero, 
las denuncias subieron a 80 —desde los 
59 casos de enero— y bajaron a 20 en 
marzo. Mayo y octubre son las tempo-
radas con menos denuncias, con nueve 
casos, respectivamente.

Aunque los reportes de extorsión ex-
perimentaron un leve incremento en no-
viembre, siete más, la disminución sigue 
siendo importante, casi 60 por ciento 
entre el decimoprimer mes de 2019 y el 
mismo periodo, este 2020.

En toda la Ciudad de México, la pan-
demia ha contribuido a que los reportes 
de fraude y extorsión realizados ante 
el Consejo Ciudadano disminuyan; sin 
embargo, el organismo advirtió que este 
fenómeno puede deberse a que algunos 
extorsionadores cambiaron a otro tipo de 
delitos, durante esta contingencia.

“Claro que la pandemia tiene una 
medida de impacto, no sabemos exacta-
mente en cuánto o en qué factores; pero 
sin duda se relaciona. También producto 
de la pandemia es que hay un tipo de des-
plazamiento delictivo de estas personas 
que realizaban este tipo de intentona”, 
dijo a La Razón Salvador Guerrero, titular 
del Consejo Ciudadano para la Seguridad 
y la Justicia de la Ciudad de México.

De las extorsiones en el Centro Histó-
rico, se sabe que 21 por ciento tiene que 
ver con presuntos integrantes de orga-
nizaciones delictivas, 21 con cobro por 
derecho de piso, 7 con secuestro virtual, 
21 por ciento con amenazas en las que se 
alertan de supuestos problemas legales 
del dueño de un negocio, 7 con avisos 
falsos sobre haber ganado algún premio 
y otro 21 por ciento con la compra o venta 
de productos por Internet. 

LA CAÍDA DRÁSTICA, en el contexto de la pandemia, ocurre en una zona donde el delito 
es común; delincuentes pudieron mudarse a otros crímenes, advierte Consejo Ciudadano

Reos compiten por 
los mejores músculos
El Sistema Penitenciario de la CDMX organizó el 
Concurso Interreclusorios de Fisicoculturismo, que en 
esta ocasión se celebró de manera remota debido a la 
pandemia. Participaron más de 150 personas privadas 
de la libertad, de las 13 cárceles de la capital.

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATEL
CLIMA PARA HOY CHUBASCOS 

DISPERSOS
REPORTE ALCANTARILLADO DAÑADO 
Llame al 072

¿PERCANCES POR BACHES? 
La CDMX lo indemniza19°MAX. 8°MIN.

DOS MUJERES pasan frente a un negocio con ofertas en el Centro Histórico capitalino, en noviembre.
Fo

to
•C

ua
rt

os
cu

ro

“TAMBIÉN producto 
de la pandemia es 
que hay un tipo de 
desplazamiento 
delictivo de estas 
personas que reali-
zaban este tipo de 
intentona”

Salvador Guerrero
Titular del Consejo 
Ciudadano

Durante noviembre de 2020 hubo 16 repor-
tes delictivos a la Línea de Seguridad del Con-
sejo Ciudadano para la Seguridad y la Justicia 
de la CDMX, en 2 se consumó el crimen.

Tipos de 
amenaza

Modalidades de 
extorsión en el 

Centro Histórico.

Fuente•Consejo 
Ciudadano CDMX

Fuente•Consejo 
Ciudadano CDMX

Cifras en porcentaje

Cifras en porcentaje

Supuestos integrantes 
de organizaciones 
delictivas: 

Dueño o patrón con 
problemas legales:

Cobro de piso:

Venta y compra  
por Internet: 

Secuestro virtual:

Ganador de premio:

Otras: 

21

21

21

7

7

2

7

…Y en 
CDMX
Número  

de extorsiones  
en la capital del 1  

de enero al 20  
de noviembre.

Diferencia: 
 34.9%

2019: 31,333

2020: 20,379

Promedio diario: 97

Promedio diario: 63

De enero a octubre de 2020, la Fisca-
lía General de Justicia local (FGJCDMX) 
inició 61 carpetas de investigación por 
extorsión o tentativa de extorsión.

Según el portal de Datos Abiertos de la 
CDMX, este delito es más frecuente en el 
perímetro A que en el B del Centro Histó-
rico, incluso todas las carpetas de investi-
gación de octubre (cinco) corresponden a 
ese sector, que abarca parte de la avenida 
Juárez, Eje Central y Fray Servando Tere-
sa de Mier, hasta Circunvalación. 

Guerrero Chiprés señaló que la prime-
ra recomendación para las víctimas de 
este delito es saber que los responsables 
operan a partir del miedo que provocan 
en su discurso, a través de llamadas te-
lefónicas. Por ello, hay que verificar los 
datos por si hay alguna siembra de duda 

y reportarlo ante el Consejo Ciudadano o 
ante las autoridades correspondientes, 
en este caso, la Fiscalía.

El Consejo Ciudadano también alertó 
que en este último mes del año pueden 
repuntar los casos de extorsión, princi-
palmente referentes a compras fraudu-
lentas a través de medios electrónicos. 

De acuerdo con datos del organismo, 
de enero al 20 de noviembre pasados se 
reportaron 20 mil 379 casos; en tanto, de 
enero a noviembre del año pasado, hubo 
31 mil 333 afectados que llama-
ron al Consejo Ciudadano. La re-
ducción es de 34 por ciento. 

En los últimos tres años, se-
ñaló Guerrero, la cifra negra de 
fraude y extorsión, es decir los 
casos que no se denuncian, fue 

de 94 a 86 por ciento; no obstante, en la 
CDMX sólo 4 por ciento de las llamadas 
son fructíferas para los delincuentes. 

Mencionó que es frecuente que la ex-
torsión provenga de grupos de personas 
que se hacen pasar por bandas del crimen 
organizado; pero en 90 por ciento de los 
casos, lo que dicen es falso. 

Si bien el Consejo Ciudadano prevé 
que 2020 cierre con una importante 
baja en las extorsiones reportadas en su 
Línea de Seguridad, en comparación con 

las del año pasado, diciembre 
es un mes de alerta, porque de 
2015 a la fecha se ha notado 
un crecimiento en los fraudes 
a través de redes sociales y 
extorsiones vinculadas con la 
compra de bienes o servicios. 

En 57 por ciento  
de los casos de ex-
torsión en el corazón 
de la ciudad, piden 
dinero en efectivo.

 Extorsiones en el 
primer cuadro

 Número de denuncias en el Centro 
Histórico de la CDMX.
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Sistema
Además del rezago en su implementación, el Sistema 
Local Anticorrupción no cuenta con asignaciones 
específicas en el presupuesto para el 2021, sin embargo, 
diputados locales afirman que funcionará y cumplirá 
con su objetivo que es erradicar las prácticas de 
opacidad en la capital

#CombateALaCorrupción
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El diputado Carlos Castillo asegura 
que para combatir la corrupción no 
deben erogarse más recursos.

sin financiamiento

Por DAviD MArtínez
@TamarizDavid

E
l combate a la corrup-
ción en la Ciudad de 
México no tendrá re-
cursos para el próximo 
año, será de los rubros 

afectados por los recortes presu-
puestales derivados de la pandemia 
de COVID-19.

Por segundo año consecutivo, 
el Sistema Local Anticorrupción 
(SLA) no cuenta con una partida 
presupuestal específica, consta en el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos 
2021 que el Gobierno de la Ciudad 
de México envió para su análisis y 
aprobación al Congreso capitalino 
el 30 de noviembre pasado.

Esto significa que el SLA, encar-
gado de erradicar y sancionar las 
prácticas de opacidad, no contará 
con recursos propios el próximo año.

A lo anterior, se suma que el 
Sistema aún no está conformado 
ya que por un revés legal que se 
presentó en enero de este año, tuvo 
que reiniciar su integración con la 
publicación de una nueva ley.

Pese a esto, diputados locales 
afirman que el SLA estará listo para 
2021 y, aunque no tenga una partida 
específica, será funcional.

Financiamiento  
específico no necesario

Los recortes por la pandemia de 
COVID-19 tocaron a todos los órga-
nos de la administración pública y 
el SLA también se vio afectado, dice 
el diputado local y presidente de la 
Comisión de Transparencia y Ren-
dición de Cuentas del Congreso de 
la Ciudad de México, Carlos Castillo.

“En 2020 cayó el impuesto en 
compraventa de inmuebles, se 
redujeron los ingresos del Metro 
y aumentó el subsidio del Gobierno 
para no aumentar la tarifa. Entonces 

toda la ciudad ha sufrido recortes 
y todos nos estamos apretando el 
cinturón. En el caso del SLA tiene 
que ser la misma inercia, el combate 
a la corrupción no debe implicar 
una erogación de recursos mayor”, 
afirma el legislador de Morena.

Pese a la situación, dice Castillo, 
un artículo transitorio del decreto 
de presupuesto de egresos del año 
2021 estipula que el Sistema Local 
Anticorrupción deberá operar con 
los recursos que le proporcionen 
sus integrantes.

“El decreto considera en sus ar-
tículos 5, 9 y 10, las previsiones pre-
supuestarias que se precisan para 
el adecuado funcionamiento del 
Sistema dentro de las asignaciones 
señaladas para la Auditoría Superior, 
la Fiscalía General de Justicia que 
aloja a la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción, el Tribu-
nal de Justicia Administrativa, el 
Instituto de Transparencia y Ac-
ceso a la Información, el Consejo 
de Evaluación, la Secretaría de la 
Contraloría y el Tribunal Superior 
de Justicia, todos de la Ciudad de 
México”, afirma el artículo séptimo 
transitorio del documento citado.

Respecto a si esto no podría afec-
tar la funcionalidad del Sistema o la 
de los órganos que tendrán que do-
tarle de recursos, Castillo considera 

CDMX

que todos los entes mencionados 
tendrán que eficientar el manejo 
de sus presupuestos para poder 
cumplir con sus objetivos pese a los 
recortes que enfrentarán en 2021.

“Este momento es bastante 
complejo y sui géneris, requiere 
que se administre el recurso escaso 
y se necesita la habilidad de todos 
los servidores públicos”, señala.

Añade que en el país existen sis-
temas locales anticorrupción que 
operan con cantidades muy bajas 
y aún así cumplen con sus tareas.

De acuerdo con la página del 
Comité de Participación Ciudadana 
del Sistema Nacional Anticorrup-
ción, en México hay tres entidades 

cuyos sistemas locales operaron 
con menos de seis millones de 
pesos en 2019.

Estos tres estados son Colima 
cuyo órgano contó con 5 millones, 
Campeche que designó 4.7 millo-
nes y Baja California que apenas 
le destinó 3.7 millones.

En contraste con estas tres enti-
dade está el Estado de México que 
en ese año invirtió 98 millones de 
pesos a su sistema.

SLA a contrarreloj

El SLA de la capital acumuló dos 
años de rezago en este 2020, pues 
en julio de 2016 se publicó la Ley 

2016 
Aprobación a nivel federal de la 

Ley General del Sistema Nacional 
Anticorrupción

2017
Aprobación en la ALDF de la Ley 

del Sistema Local Anticorrupción

Anticorrupción  
a paso lento
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